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Sunny

Dr.蓝

Dr.蓝带你了解PM2.5

Dr.蓝，前几天影响大半个中国的沙
尘天气，至今想起还心有余悸。据说，多
地空气质量爆表，那么沙尘带来的污染和
秋冬季节的空气污染有区别吗？

您能具体讲讲，一次颗粒物有什么特
点？春季特别常见的花粉，是一次颗粒物吗？

一次颗粒物和二次
颗粒物

石漠花开满地香
高颜值香草谷助推石林大健康

研 究 表 明 ，在
我国中东部地区，二
次颗粒物对PM2.5的
贡 献 率 常 常 高 达
60%。一些污染源
如汽车，虽然尾气中
一次颗粒物浓度不
高，但在大气中反应
后，就会产生大量二
次颗粒物，成为城市
PM2.5 的 主 要 来 源
之一。

目 前 ，我 国 和
重点区域一次污染
物浓度显著下降，但
二次组分下降明显
缓于一次污染物，而
大气重污染发生往
往与二次组分快速
增长有关。因此，只
有科学阐明不同地
区形成的特征和规
律，才能制定有针对
性的防控对策。

大 气 颗 粒 物 按 来
源，可分为一次颗粒物
和二次颗粒物。其中，
一次颗粒物主要由自然
界和人为活动直接排
放，比如这次的沙尘暴，
还有像火山喷发、森林
火灾、海洋飞沫等自然
源产生的烟尘或液态颗
粒物；另外，像燃煤、机

动车、工业生产、
日 常 生 活 等 人

为 源 排 放 的 烟
尘 、粉 尘 、扬 尘
等，都是一次颗粒物。

花 粉 也 是 一 次 颗
粒物。它们都是由排
放源直 接 排 放 到 大 气
环 境 中 的 ，并 且 颗 粒
物未发生变化，仍保持
其 排 放 时
原 有 的 物
理 和 化 学
性状。
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漫画：刘海涛

那么，什么是二次颗粒物呢？

二次颗粒物就比较
复杂了，它是大气中某
些气态污染物经过一系
列化学转化或物理过程
生成的固态或液态颗粒
物，其物化性质及成分
组成都有很大的差异，
主要与参与生成的气态
污染物有关。

比如，气态污染物
二氧化硫、氮氧化物、氨
气及一些有机物气体，
发生化学反应后会生成
硫酸盐、硝酸盐、铵盐以
及 有 机 颗 粒
物，这些就是二
次颗粒物，大多
是细粒子。
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中国环境报：请问您创立
“光合未来”的初心是什么？

石俊峰：首先是因为我的
专业背景，我的双学位是景观
设计和室内设计，二者唯一的
共同内容就是植物，我在学习
的过程中就很注重“把自然带
入室内”。

记得刚进清华的时候，我
的老师就告诉我，要立志去影
响 社 会 ，而 不 要 被 社 会 影 响 。
在他们的支持下，“光合未来”
诞生了。

我 们 把“ 天 行 健 地 势 坤 ”
作 为 我 们 的 精 神 烙 印 ，把“ 心
有 猛 虎 、细 嗅 蔷 薇 ”作 为 我 们
的 训 诫 ，学 习 自 然 的 包 容 、谦
卑和坚韧。

如果人们看到我们的小花
小草，能够感受到大自然的诗
意，获得一点安慰，我们的努力
就有意义了。

中国环境报：在您看来，设
计师能在多大程度上改变社会？

石俊峰：我很 喜 欢 日 本 设
计 师 安 藤 忠 雄 ，他 的 每 一 个
设 计 、每 一 个 行 动，都试图在
设计之外解决社会问题。

1995 年，安藤忠雄接手了
日本兵库县淡路岛的一个建筑
项目，设计之初，他打算把它建
在山边一块空地上，人们可以
在这个自然空间里聚会；而后，
他又不断地扩大他的计划，劝
说当地政府购买周围的土地，
并将之纳入其“创新公园”方案
的区域中。

然而，就在他快要完成这
一蓝图之前，一次大地震撼动
了整个小岛，夺去了 6000 多人

的生命。震后，安藤决定改变
所有计划，将重灾之地打造成
了一个纪念建筑，其中就包含
令人惊叹的百段苑，也被称为

“百阶大花园”。
这个大花园依山坡而建，

分布几个阶梯，由 100 个花坛组
成，它们被整理成一个个小型
的正方形花园。每一个台阶都
呈现不同的花海，美丽的花儿
又随着四季而变幻更迭。这些
花朵象征了那些在地震中失去
生命的人。

安藤忠雄说，他之所以这
样做，是想告诉人们，每个人都
是和环境紧密联系在一起的。

我也希望成为这样的设计
师。对我而言，设计其实是一
个万能的接口，可以连接建筑
学、植物学、社会学、工程建设
等许多领域，为社会、为公众做
出应有的贡献。

中国环境报：针对“光合未
来”的发展，你有什么样的设想？

石俊峰：植物很小、自然很
大，我们做的就是植物这件小
事，我们的目标就是自然这件
大事。我希望，将来有一天，人
们可以通过“光合未来”的绿色
设计，与自然之间的连接更多
样，更诗意。

对于石俊峰来说，他想做的
绝不仅仅是一家植物生产或售卖
企业，也不想只做一家高科技含量
的公司，而是希望通过全链条的产
品，重建人与自然关系的纽带。“科
技让很多不可能变成可能。我们
希望带动更多普通都市人走近植
物，亲近绿色。”石俊峰说。

作为清华大学景观设计和米
兰大学植物设计的双学位硕士，
石俊峰早在上学时就将社会属性
融入设计任务中：在西直门立体
交通绿化改造中，他思考怎么用
植物降低交通拥堵带来的污染，
怎样缓解人员的焦躁心情；在南
通大生纱厂的改造中，他思考公
共空间怎么尊重个体的自由意
志；而在立水桥公园改造中，他思
考全新的人与自然精神纽带的建
立办法。

在石俊峰看来，人与自然对
接的方式主要是通过城市公园等
设施，但这已经不适应于现代城
市的发展和人们的生活方式了。
新的城市对自然的需求，一定需
要新的介质和载体。

“ 我 们 无 法 控 制 室 外 的 环
境，但可以控制自己的家。”石俊
峰说。

石俊峰的硕士导师、清华大
学美术学院副院长苏丹教授认
为，“光合未来”的设想切合当下

社会需求。由于自然环境遭到破
坏，都市化不可逆转，现代社会中
人与自然的关系渐渐发生了变
化，但是人想与自然亲密接触的
需求越来越强烈。在都市环境
中，自然如何介入便成为了我们
该思考的问题。

“‘光合未来’为这个命题提
供了合理的解决方案，解决了空
间界面和绿化的关系，是颠覆式
的发展和创新，有助于人们树立
新的美学观。”苏丹说。

在这样的理念引领下，石俊
峰和他的团队大胆想象、精心设
计、反复试验，赋予了植物很多新
的玩法。比如“室内智能壁挂花
园”，其容器标准经过 20 多次反
复修改才最终确定，用户可以随
意选择绿植大小；容器内，植物也
可以随便变换位置，创造新的排
列组合。甚至于用户买回家养了
一段时间的花草，都可以拿回来
置换别的种类。

为了支持自己的学生，苏丹
在自己的工作室也安装了一面壁
挂花园。每当有客人或国际友人
来，他总会非常骄傲地向每一个惊
讶于植物“长”在墙上的人介绍自
己学生的作品。短短几个月，苏丹
教授的那面植物墙已和高原家一
样，枝叶完全覆盖了花器，满目葱
茏，惬意迷人。

◆本报记者王琳琳

“谁说在城市不能拥有诗
与自然？”“月薪 5 千却可以拥
有 一 座 50 平 米 的 花 园 。”近
日，一款投放于北京地铁 13
号线、14 号线 10 个站点的“室
内智能壁挂花园”广告吸引了
很多人驻足留望。反问式的
广告词撩拨起人们向往自然
的情思，雪白墙壁上郁郁葱葱
的绿色植物更让行人的心情
为之一亮。

借助北京地铁巨大的人
流量，“室内智能壁挂花园”很
快成为热门搜索，而打造这款

产品的公司——“光合未来”
也火了起来。

作为一家社会企业性质
的绿色植物科技公司，“光合
未来”通过生物、科学与艺术
巧妙结合，不仅让植物“长”
在 墙 上 ，而 且 还 让 它 们“ 生
活”在飞速行驶的汽车顶上、
书 房 的 台 灯 上 ，甚 至 浴 室 的
花洒上。

“我们希望借助科技的
力 量 ，实 现 室 内 种 植 自 由 拼
接、智能养护，让每个家都有
变成室内花园的可能，开创人
与自然关系的全新方式。”光
合未来 CEO 石俊峰说。

家住北京的王巧娣女士
是 一 名 植 物 和 环 保 爱 好 者 。
一年前，她偶然在朋友圈看到
一篇名为《在钢筋水泥的世界
里建一座秘密花园》的文章，
被标题和文中传递的理念深
深吸引。正打算装修新房的
王巧娣一改原先的想法，决定
借助文中提到的“光合未来”
设计，实现她想生活在植物世
界里的愿望。

干花筒、永生花、灵巧型
花器 PE……王巧娣几乎买了

“光合未来”所有产品来装点生
活空间。以 PE产品为例，这种
灵巧型花器可栽种各式各样的
植物，外观造型小巧时尚，尤
其底部暗藏的吸铁石，可以让
植物随时“搬家”，在任何一个
位置生长。冲凉时，可以把它
放在花洒上；读书时，可以把
它放在台灯上。

家住北京市昌平区的高
原对“室内智能壁挂花园”深
有体验。纷繁忙碌的都市生
活 ，让 高 原 更 喜 欢 在 日 常 生
活中折腾些花花草草来放松
自己。起初由于家里阳台的
面积不够大，杂物又多，且植
物 常 被 家 里 的 宠 物 损 坏 ，无
处安放。

一次偶然的机会，高原发
现了这款可以将植物悬挂在
墙上的设计，它的载体厚度只
有 4.2 厘米，容器部分可以像
乐高积木一样模块化，无需工
程性安装。植物墙可以嵌套
或者粘贴，总之能够随心所欲
地在居室的任何一个平面上

（哪怕是吊顶也可以）“任性”
拼装。精通园艺的高原毫不
犹豫给自己家装扮了整整一
面墙，伸手即可拥抱绿色，远
远一望，更是心旷神怡。

“光合未来”整合了植物技术、
材料技术、物联技术、艺术与设计
和互联网技术，实现养护速成，为

“养花小白”们省去了很多烦恼。
以前，王巧娣从市场上买回的

植物，经常过一阵子就死了。一开
始，她以为是自己技术不好，后来
才发现，是因为花卉市场的花和植
物大多在温室大棚里生长，享有各
种优越的温度、湿度条件和营养
液，早已经被“娇惯”坏，不能适应
家居环境和条件，因此买回去没多
久就枯萎了。

“光合未来”没有将植物种在
土壤中，而是种在了一种特殊的海
绵状种植基质里 。 这 种 新 型 材
料，不易生虫和病菌，可以储存植
物生长所需要的水分和养分，避
免 了 土 壤 栽 培 的 困 难 和 问 题 。
此外，特殊的种植基质也为植物
提供了“平躺”、“倒立”等多种姿
势的“根基”。

像高原这样的上班族群常常
顾及不到家里的植物，经常会缺
水、缺粮、缺阳光。

对此，“光合未来”开发了很多
智能硬件，如智能插座、智能传感
器等，相当于“雇”了一位护花使
者。例如，智能传感器可以记录植
物的生长状态，分析植物的生长情
况，还能实时动态监测室内的环境

（包括空气质量等信息）。使用时，
只需把传感器放在花盆边缘，然后
在手机“光合未来”App 上进行远
程操作即可。传感器会实时提醒
浇水、施肥、除虫等操作。

以浇水为例，当智能传感器提
示植物出现缺水状况时，高原只需
打开手机 App，点击“补水”，即可
启动智能程序完成浇水任务。“补
光”也一样，室内种植的植物缺少
阳光，平时或者阴天、下雨时，便可
通过 App启动补光功能，轻松实现
对绿色植物的照顾。

科技、物联网为养护升级

让植物生长在任何一个角落

打造人与自然新的连接方式

◆本报记者蒋朝晖

“五一”小长假期间，记者前
往云南省石林县台湾农民创业园
耀奇香草谷，体验了“千人采摘玫
瑰品尝香草美食”活动。在花红
草绿、满地飘香的耀奇香草谷，慕
名而来的游客闻香而动，尽情享
受蓝天白云下的生态美景。

耀奇香草谷距离石林县城
23 公 里 ，位 于 石 林 风 景 区 内 。
前往途中，车窗外草木稀疏、乱
石林立的景致不断闪现。进入
耀奇香草谷大门，道路两边、房
前屋后绿树成荫、花团锦簇，让
人眼前一亮。

当地村民郭师傅介绍，耀奇
香草谷原本是一片石漠化严重
的区域，土地贫瘠，水土流失严

重，村民只能在石头坑里刨土种
庄稼。在当地政府、科研院所支
持下，这里建 起 了 芳 香 植 物 种
植生产基地，改良土壤，修复生
态，通过引种耐旱植物、强化栽
培 管 理 ，区 域 生 态 环 境 质 量得
到了逐渐改善。

在大马士革玫瑰和法国墨
红玫瑰种植园，记者与其他游客
一道体验了采摘玫瑰、亲手制作
玫瑰蜜的乐趣。在工作人员示
范 下 ，品 尝 了 蓝 花 鼠 尾 草 的 花

瓣，甘甜的花蜜浸润舌尖，十分
美妙。

“氛围好、环境优美，园区有
香草迷宫、香药草科普园，大人
和孩子都能在这里找到乐趣。”
前来游玩的市民陈女士说。

据了解，香草谷在五一小长
假期间接待游客人数过万，成为
了户外爱好者的新宠。

“一些香药草植物能够帮助
人 身 心 获 得 舒 解 ，促 进 身 体 健
康。”香草谷科研人员讲解道，

例如，薰衣草能提神醒脑，促进睡
眠，抑制高血压；迷迭香是世界公
认的抗氧化植物，常被摆放在室
内用来净化空气；美国薄荷清凉
和提神，适于安神静气、杀菌强
身；而治疗感冒的良药神香草，则
有清热、化痰、止咳的功效。

农学博士徐洁说，芳香植物
不仅可以美化环境、净化空气、
抑制农作物病虫害，其提取出的
成分还可以代替化学添加剂，用
于制作精油、化妆品。

从业 30 年的台湾养生专家
翁丽玲说，台湾也在倡导绿色、健
康 、低 碳 的 生 活 理 念 和 养 生 方
式。在现代“乐活”概念下，多姿
多彩的植物具有更丰富的内涵和
作用，把植物和养生结合在一起，
是绿色生活的“正确打开方式”。

“云南独特的立体气候，非
常 适 合 不 同 习 性 的 香 药 草 生
长。我们在园区内种植了罗勒、
紫苏、美国薄荷、琉璃苣、藿香、
万寿菊、柠檬香草等七大品种。”
耀奇香草谷创始人王耀进说，大
多数都市人对香药草概念仍很
生疏，认为香药草离自己的日常
生活很远。“香药草除了给人们
奉献植物色彩的视觉之美外，更
可以通过它们的药用功效助推
健康。”

二 者 的 影 响
是 不 同 的 。 沙 尘
带 来 的 污 染 主 要
是 PM10，是大颗粒
物 ，携 带 泥 、沙 之
类的，而且是一次
颗粒物；秋冬季节
的 污 染 物 则 主 要

为 PM2.5，是 小 颗
粒物，而且是通过
大 气 化 学 反 应 生
成的二次颗粒物，
对 人 体
的 危 害
更 为 严
重。

本报见习记者欧阳近人北
京报道 为进一步推动城市生活
垃圾分类工作持续开展，提高公
众垃圾分类意识，由北京市城市
管理委员会主办的“垃圾分类我
们一起来”主题宣传月活动近日
启动。

启动现场，北京市东城区副
区长陈献森表示，生活垃圾分类是
一项长期且重要的工作，政府作为
实施主体，要本着对城市环境高度
负责的态度，主动担当，希望各单
位、各街道办事处积极响应政府号
召，发挥示范带头作用，开展多种
形式的市民垃圾分类主题宣传活
动，让垃圾分类进单位、进小区，
为改善首都环境质量、营造和谐

宜居的生活环境做出贡献。
此次垃圾分类主题宣传活

动月将按照“广泛动员、全民参
与、协同配合、营造声势”的原
则，在全市家庭、社区、学校、党
政机关及企事业单位集中宣传，
进一步激发市民参与热情，共同
践行垃圾分类，推动全市垃圾处
理减量化、资源化、无害化。

东城区垃圾分类志愿者代
表发出了“垃圾分类我们一起
来”倡议书，呼吁市民积极参与，
传递绿色生活理念，共同创造文
明和谐的良好环境。随后，活动
主办方向东城区垃圾分类示范
区社区代表赠送了垃圾分类指
南和宣传手册。

北京垃圾分类主题宣传月启动

垃圾分类我们一起来

“光合未来”灵巧型花器——小巧时尚的造型，以及内置吸
铁石的特殊设计，让植物可以随意摆放，装点生活。

垂直绿化又叫立体绿化，是在
墙壁、阳台、窗台、屋顶、棚架等垂直
基面上，栽植攀缘各类植物。

它可以是城市建筑绿化、墙面
绿化、阳台绿化、门庭绿化、花架、棚
架绿化、栅栏绿化、坡面绿化、假山
与枯树绿化、屋顶绿化等等。

通过立体绿化，充分利用空间，
增加绿化覆盖率，改善居住环境，既
达到降温、降噪、降尘的效果，同时
也形成了一道道城市绿色景观。

垂直绿化对所用的植物材料要
求比较严格，应选择浅根、耐贫瘠、
耐旱、耐寒的强阳性或强阴性的藤
本、攀援和垂吊植物。

知识链接

什么是垂直绿化？

专访“光合未来”创始人石俊峰

设计可以改变社会
采访人：王琳琳

悦·览

悦·动

二 次 颗 粒
物 是 PM2.5 的
最大来源。


